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Capítulo 2

Inventario fonémica y ortografía del Mixteco de Yoloxóchitl
1. Inventario fonémica general
1.1 Vocales: Consideraciones preliminares

Las vocales del mixteco consisten en cinco vocales en cuanto a calidad vocálica (a, e, i, o, u). Cada vocal puede ser 



larga o corta



glotal o no glotal



oral o nasal

Una vocal larga no puede ser glotal. Así tenemos lo siguiente. Nótese que las vocales largas se escriben en la ortografía práctica como vocales dobles y las vocales nasales con una /n/ final (que sigue a la representación de la vocal)
	No glotal
	Glotal

	Corta

Oral

No glotal
	Larga

Oral

No glotal
	Corta

Nasal

No glotal
	Larga

Nasal 

No glotal
	Corta

Oral

Glotal
	Larga

Oral

Glotal
	Corta

Nasal

Glotal
	Larga

Nasal

Glotal

	a
	aa
	an [ã]
	aan
	a'
	no
	no
	no

	e
	ee
	en [ẽ]
	een
	e'
	no
	no
	no

	i
	ii
	in [ĩ]
	iin
	i'
	no
	no
	no

	o
	oo
	on [õ]
	oon
	o'
	no
	no
	no

	u
	uu
	un [ũ]
	uun
	u'
	no
	no
	no


Como se considera la glotalización y la nasalización como rasgos vocálicos, siempre se escriben los tonos después de la marcación de estos rasgos:



la'5la1 ('rasgado')



ka3kin2 ('poner huevo' [ave])

1.2. Consonantes: Consideraciones preliminares
El MY es interesante por tener cuatro oclusivas bilabiales, tres de las cuales son sonoras: /p/, /b/, /mb/ y /m/. En general otras lenguas mixtecas tienen solamente dos oclusivas bilabiales.
 En general las oclusivas ocurren en pares: una sorda y otra sonora prenasalizada. Las excepciones principales son /kw/ (no hay una equivalente sonora y prenasaliza /ngw/ y / ndw/ (no hay una equivalente sorda /tw/). Las africadas y fricativas son todas sordas. Las nasales y la líquida son sonoras. Parece que el sonido [w] existe solamente como un alófono de /b/. También la aproximante coronal posterior /y/ es sonora. 
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Nota que en pocos casos hay fricativas palatalizadas, [sy] y [šy] pero son raros y parece condicionarse por cambios históricos que han dejado una secuencia vocálica /ia/ después de la fricativa (p. ej., sya15ni3 'nieto' y xyo15'o5  'enfermarse de antojo') pero en estos casos datos comparativos sugieren una derivación de una raíz CVCV (p. ej., se1'e3 ña5ni3 para el primero). En todos casos no representamos una fonema /sy/ ni /xy/.
1.3. Estructura general de las palabras

Generalmente las raíces del MY son bimoraícas, sean de una o dos sílabas. Por ejemplo:

1.3.a Monosilábicas:

	MY
	Traducción
	Consideraciones

	nda1a1
	plano (adj)
	Nótese los dos tonos iguales

	ko1o5
	víbora
	Nótese los dos tonos no iguales

	ya5a25
	lengua
	Nótese que hay un contorno sobre la "segunda" vocal



Consideraciones: Una raíz monosilábica siempre tiene una vocal larga y nunca dos vocales de calidad distinta. Así, en MY no existe la palabra monosilábica ni de (C)V1 ni de (C)V1V2.  El tono puede variar sobre la vocal larga, subiendo o bajando. Se escriben uno o dos tonos sobre cada vocal. 


Las únicas "excepciones" son sa3in5 ('olote') y kwa1on5 ('flor de muerto' Tagetes erecta). Por lo menos en el primer caso sabemos que un variante cercano (Buenavista) tiene sa3ñi5 de la forma CVCV.

Por convención si un raíz monosilábica bimoráica (con vocal larga) no inflexionada (esto es, para verbos en potencial afirmativo) tiene tres tonos sobre la raíz, se escribe con un tono asociado con la primera vocal y dos con la segunda. Así escribimos ya5a25 y no ya52a5. No escribimos yaa525 porque también por convención cada vocal en la ortografía prática debe tener un tono asociado. Sin embargo, hay palabras (particularmente verbos) monosilábicas con dos tonos sobre la primera mora o vocal. En estos casos de los dos tonos, uno marca una inflexión (en los ejemplos que siguen, o negación o aspecto completivo). 
	MY
	Traducción
	Consideraciones

	ti1in3
	atorarse
	Raíz potencial

	ti15in13
	no atorarse
	La negación se marca con un tono 15 en la primera mora, y el tono 1 de la raíz se recorre a la segunda mora (véase capítulo sobre negación)

	nda3a3
	subir
	Raíz

	nda13a3
	subió
	El completivo se marca opcionalmente con un prefijo ni1- o con un tono 1 agregado a la primera mora.  


1.3.b Bisilábicas de vocales "rearticuladas"

	MY
	Traducción
	Consideraciones

	be3'e3
	casa
	

	nda3'a5
	mano
	Nótese que el tono puede variar entre la vocal de la primera mora y la rearticulada

	ka1'an1
	hablar
	

	ka15'an1
	no hablar
	Nótese que la negación se expresa por medio del tono 15 en la primera sílaba



Consideraciones: Por definición una vocal rearticuladad (siempre después de una vocal glotalizada) no varia en calidad. Además, nunca hay dos tonos sobre la segunda vocal (la que aparece después de la glotalización). En algunos casos hay dos tonos sobre la primera vocal pero siempre, como fue el caso con las raices monosilábicas, siempre es resultado de un proceso de inflexión (p. ej., negación o marcación del aspecto completivo). 


Se nota que en general las palabras monosilábicas de vocal larga y las palabras bisilábicas con vocal rearticulada comparten la característica que la "segunda" vocal siempre tiene la misma calidad que la primera aunque el tono puede variar sobre cada vocal (p. ej., ko1o5 y nda3'a5). Parece que no hay verbos con tres tonos menos que sea por un proceso de inflexión aunque si hay algunos sustantivos con esta característica (ya5a25 'lengua'). 


Teóricamente se puede considerar que existen raíces monosilábicas pero para cumplir con requisitos morfológicos del MY, que una palabra mínima tiene dos moras, se alarga o se rearticula la vocal. Esto podría explicar la ausencia de formas CV1V2 y CV1'V2 . Se podría imaginar un proceso histórico de 





*Vocal corta oral no glotalizada

*CV1
→   CV1 V1      (p. ej., nda1a1)




*Vocal corta oral glotalizada

*CV1'
→   CV1'V1       (p. ej., be3'e3)




*Vocal corta nasalizada no glotalizada
*CV1n
→   CV1 V1 n    (p. ej., ti1in3)




*Vocal corta nasalizada y glotalizada
*CV1'n
→   CV1' V1 n   (p. ej., ka1'an1)


Aunque no hay palabras monosilábicas ni con vocal rearticulada que empiezan con vocal. Todas son de la forma CV1V1 o CV1'V1 Sin embargo si hay palabras de dos sílabas que empiezan con vocal, sea no glotalizada (i3ki5 'hueso') o glotalizada (i'3ñu5 'pasado mañana').  Nótese que la glotalización se considera como característica de la vocal y por eso siempre el tono se escribe después del signo /'/.
1.3.c Bisilábicas sin vocales "rearticuladas"

La mayoría de la palabras de MY son bisilábicas de la forma (C1)VC1V o de la forma (C1)VC2V, entiéndose que las vocales pueden ser glotalizadas o nasalizadas y no hay ninguna restricción sobre su calidad. Sin embargo, una vocal glotalizada existe solamente en la primera sílaba y una vocal nasalizada solamente en la segunda sílaba. La nasalización no es regresiva en raíces bisilábicas sino que las con vocales rearticuladas. Nótese también que las consonantes después de una vocal glotalizada (3 y 4) siempre son sonoras (esto es, nasales  /n/, /m/,  líquida (/l/, u oclusivas sonoras /b/, /nd/, /ndj/ y /ndw/
).

Así tenemos:





mismas vocales


vocales distintas


1
C1VC1V
ka3ka3 ('caminar')

tu3ta3 ('atole')

2
C1VC1Vn
ka1kan1 ('mendigar')

ka3kin2 ('poner huevo' [ave])

3
C1V'C1V
la'5la1 ('rasgado')

la'3li5 ('afeminado')


4
C1V'C1Vn
?



?

1
VC1V

i3ki5 ('hueso')


i3ku3 ('ayer')

2
VC1Vn

i3kin5 ('calabaza')

i3tun3 ('lugar elevado')


3
V'C1V

?



i'3ñu5 ('día después de pasado mañana')

4
V'C1Vn

?



?
Y





mismas vocales


vocales distintas


1
C1VC2V




2
C1VC2Vn



3
C1V'C2V




4
C1V'C2Vn
ka'3nda2 ('cortar')

ka'3ndi2 ('tronar')

1.4 Consideraciones adicionales sobre las vocales

1.4.a Vocales nasales
Podemos considerar que no existe la nasalización regresiva sino que las vocales nasales se limitan a la última sílaba de una palabra, sea monosilábica o bisilábica. Si es monosilábica con vocal nasalizada no glotalizada, se alarga la vocal. Si es mono silábica con vocal nasalizada glotalizada, se rearticula la vocal, mantendiendo en los dos casos la nasalización.  



(C) Ṽ 

→
(C) Ṽ Ṽ
ortográficamente
(C)VVn


(C) Ṽ '

→
(C) Ṽ ' Ṽ
ortográficamente
(C)V'Vn
Nota que una vocal oral en la primera sílaba se nasaliza cuando la consonante incial de la segunda sílaba sea prenasalizada (pero esta nasalización no ocurre antes de las consonantes nasales, en otras palabras las vocales antes de una consonante nasal inicial de la segunda sílaba se mantienen orales):



(C)VC[prenasalizada]V
→
fonéticamente   (C)ṼCV
ortográficamente (C)VCV

1.4.b Vocales glotalizadas
Podemos considerar que las vocales glotalizadas se limitan a la primera sílaba de una palabra de MY.

En monosilábicas


(C) V '


→
(C) V ' V
ortográficamente
(C)V'V



(C) Ṽ '


→
(C) Ṽ ' Ṽ
ortográficamente
(C)V'Vn


En bisilábica



(C) V ' C[+sonora]V
→
(C)V ' CV
ortográficamente
V ' CV


(C) V ' C[+sonora]Ṽ
→
(C)V ' CṼ
ortográficamente
V ' CVn
Nota que hay algunas excepciones a esta regla en palabras trisilábicas. Opinamos que en estos casos podría ser resultado de una composición fosilizada o un proceso sincrónico de derivación.


ta3nda3'a5
'casarse'



ta3xa3'a5
'bailar'



ku3si5'i2
'portarse como afemindo'

1.5 Consideraciones adicionales sobre las consonantes
ñ / y

mb y m

b y p

1.6 Restricciones fonotácticas generales
Todas las palabras léxicas de MY son bimoráicas. Sin embargo hay algunas partículas monomoráicas, la mayoría de las cuales son palabras funcionales, enclíticos y afijos derivacionales, pronombres:
Función
	palabra
	traducción
	función
	

	ndi5
	pero
	subordinador

(antes de un frase adverbial)
	

	tan3
	y,  que
	conjunción
	


Adverbio
	ka1
	aún, todavía
	adverbio de tiempo
	

	bi5
	----
	limitado en MY a una sola frase
	¿nda1 bi5 ka1 ba3 (ran5)?
¿Y todavía más, no (pues)?

	nda1
	hasta
	adverbio
	


Modal
	chi1
	dizque
	modal indicando creencia del que habla sobre un conocimiento 
	

	ni5
	----
	
	


Interrogación y negación
	an5
	
	pronombre interrogativo

(principio de oración para marcar interrogación)
	

	ni3
	
	negación para verbos en su raíz potencial
	

	ba15
	
	negación para verbos en su raíz habitual
	

	su15
	
	negación para la cópula
	


Fin de oraciones

	ba3
	¿no?
	termina oraciones interrogativas como "tag question" (Vas a México, ¿no?; puede ocurrir antes de ran5)
	

	ran5
	¡pues!
	termina oraciones o marca el fin de una cláusula
	


Comparativo

	ka1 ba3 tan3
	más que
	para comparativos
	Juan come más que yo.

El caldo es más sabroso que el pollo.

Tú eres más gordo que yo.


Afijos verbales

	 =ni52
	
	intensificador (enclítico)
	

	ku3-
	----
	verbalizador (convierte un adjetivo a un verbo intransitivo incoativo)
	

	ndu3-
	----
	verbalizador (convierte un adjetivo a un verbo intransitivo incoativo)

	

	ni1-
	
	completivo (prefijo verbal)
	

	sa5-
	
	causativo (prefijo verbal)
	

	nda3-
	----
	repetitivo (prefijo verbal)
	


Afijos adjetivos
	 =lu3
	
	intensificador (enclítico)
	


Para los enclíticos pronominales, todos los cuales son monomoráicos, véase capítulo X. Para los clasificadores y sus enclíticos relacionados, véase capítulo X.
1.7 Los tonos
1.8 Reglas fonológicas

Por regla general cuando el cambio se condiciona fonológicamente se escribe la forma subyacente en la ortografía práctica. Se entienden las siguientes reglas fonológicas, en todos casos se escribe la forma a la izquierda:
1.

5 
→ 15
/  1 ___



Un tono 5 después de un tono 1 en la sílaba anterior se articula como 15.
	Se escribe como tono 5
	ya1ta5


2.

V 
→ Ṽ
/  ____ C[prenasalizada]


Una vocal no nasalizada se nasaliza antes de una consonante prenasalizada.
	Se escribe sin nasalización
	ya1nda32


3.

3 
→ 2 
/  5 ____ 5



Un tono 3 se articula como tono 2 entre dos tonos 5

	Se escribe con tono 2
	xa5xi25 (derivado del verbo ka3xi5)


2sg

4.

Cualquier 
a1,  a3 , a5  





o1,  o3 , o5   




u1,  u3 , u5   






i1, i3, i5

antes de =on5 (o =un5) se pierde.





e1, e3, e5
	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con (a1,3,5) entre parénteses
	xa1(a1)=on5
b(a3)=on5

nda1(a5)=on5
	nda1'(a1)=on5
ta1'(a3)=on5

xa1'(a5)=on5
	sa1n(a1)=on5

sa3n(a3)=on5
sa3t(a5)=on5

	Se escribe con (o1,3,5) entre parénteses
	no hay con tono 1
ko3(o3)=on5

ndo1(o5)=on5
	no hay con tono 1
ko3'(o3)=on5

yo3'(o5)=on5
	so1k(o1)=on5
kwi3s(o3)=on5
to3ko5=on5

	Se escribe con (u1,3,5) entre parénteses
	ndu3tu1(u1)=un5
tu3(u3)=un5
tu3(u5)=un5
	ku1'(u1)=un5
nu1'(u3)=un5

yu3'(u5)=un5
	yu1k(u1)=un5
ku3t(u3)=un5
tu3t(u5)=un5

	Se escribe con (i1,3,5) entre parénteses
	no hay con tono 1
chi3(i3)=un5
xi1(i5)=un5
	xi5'(i)1=un5
chi3'(i3)=un5

si3'(i5)=un5
	ti1bi1=un5
pi3li(3)=un5

ji1ni(5)=un5

	Se escribe con (e1,3,5) entre parénteses
	no hay con tono 1

ku3ta3nde3(e3)=on5
nde3(e5)=on5
	kwe1'(e1)=on5
be3'(e3)=on5

ke3'(e5)=on5
	pe1le1=on5

le15se(3)=on5
no hay con tono 5


Nota que el los disilábicas que termina en /i3/ se mantiene la vocal y se pierde el tono en todos casos menos pa1chi3ki3=un5 en que se mantiene. Se pierde el tono en xi5xi3, xi1ni3, ku3ndi3xi3, ki3xi3, ki5xi3, ki3si3, ki5si3, ki3ni3
ki1si3, ku3ndi3xi3, chi3ni3, chi5ni3. En todos cases se mantiene la /i/.
5.

Cualquier 
a2  




o2 
antes de =on5 se pierde la /a/ y se conserva el tono 2




u2




i2






e2
	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con (a)2 entre parénteses*
	xa3(a)2=on5

	nda3'(a)2=on5 
	ka3t(a)2=on5

	Se escribe (o)2 entre parénteses
	yo3(o)2=on5
	is1to3'(o)2=on5
	xi3(o)2=on5

	Se escribe con (u)2 entre parénteses
	ku3(u)2=un5
	ku3'(u)2=un5
	xa3t(u)2=un5

	Se escribe con (i)2 entre parénteses
	ndi3(i)2=un5
	si1si5'(i)2=un5
	si3ki2=un5

	Se escribe con (e)2 entre parénteses
	kwe3(e)2=on5
	ndi3kwe3'(e)2=on5
	no hay con tono 2


6.

Cualquier 




an1,  an3 , an5   




un1,  un3 , un5   







in1, in3, in5

antes de =on5 (o =un5) se pierde


Nota: No hay palabras que terminan en  on1,3,5 ni  en1,3,5
(menos le3en5, 'semen')


Nótese que cuando una raíz con vocal larga o rearticuladad tiene una vocal final nasal aunque se pierda esta vocal la nasalización de la raíz se queda. Para indicar esta nasalización constante se escribe la /n/ afuera de los paréntesis, por ejemplo, (a3)n.

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe como (a1,3,5)n
	ka1(a1)n=on5
ka1(a3)n=on5

ta3(a5)n=on5
	xa1'(a1)n=on5
no hay con tono 3
no hay con tono 5
	no hay con tono 1

no hay con tono 3 ka1x(a5)n=on5

	No hay (on1,3,5)
	no hay con tono 1

no hay con tono 3

no hay con tono 5
	no hay con tono 1
no hay con tono 3
no hay con tono 5
	no hay con tono 1
no hay con tono 3
no hay con tono 5

	Se escribe como (u1,3,5)n
	tu1(u1)n=un5
ku3-tu3(u3)n=un5

tu1(u5)n=un5
	ku1'(u1)n=un5

tu1'(u3)n=un5

siu5'(u5)n=un5
	su1k(u1)n=un5
ku3ch(u3)n=un5
tu3t(u5)n=un5

	Se escribe como (i1,3,5)n 
	no hay con tono 1

ti3(i3)n=un5

13(i5)n=un5
	no hay con tono 1

i3'in3=un5
no hay con tono 5
	ki1xin1=un5

ti1xin(3)=un5

ki3xin(5)=un5

	
	
	
	


7.

Cualquier 
an2  




un2


Nota: No hay palabras que terminan en  on2 ni  en2
	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe como (a)2n *
	ka3(a)2n=on5
	xa3'(a) 2n=on5
	no hay con tono 2

	Se escribe como (u)2n 
	tu3(u)2n=un5
	no hay con tono 2
	yu3k(un)2=un5

	Se escribe como (i)2n 
	ba15 kwi5(i)n2=un5
	no hay con tono 2
	i3tin2=un5


4.  a → e / ____  / =e
	Escritura práctica
	Fonética

	ya1ta5
	[ya1ta15]

	na1ma5
	[na1ma15]

	
	

	ka3'ni5 (potencial)

xa5'ni35 (habitual)
	[xa5'ni25]

	xxxx
	

	
	

	ka3'ndi2
	[kã3'ndi2] o [ka3'ndi2]  

	xxxx
	


1.9 Variación en los tonos de los enclíticos pronominales
Los enclíticos pronominales que tienen tono 5 (que incluyen a todos los enclíticos para no humanos) nunca cambian de tono según contexto (para los cambios segmentales, de las vocales, véase capítulo X). 

	Persona
	Enclítico (y variación vocálica)
	Cambios tonales

y sus condiciones
	Cambios vocálicas y sus condiciones

	1
	=yu1,= 2, =e2, =e1
	
	
	

	2
	=on5 , =un5
	
	=on5

=un5
	después de vocales no altas (a, e, o)
después de vocales altas (i, u)

	3 masculino
	=ra3
	=ra3

=ra2

=ra1
	final de frase

no final de frase

como objeto después de un enclítico de sujeto de tono 2 o de un tono 1
	

	3 femenino
	=an5 , =en5
	
	=an5 , 

=en5
	después de todas las vocales menos /a/ (i, e, u, o)
después de /a/

	1 plural inclusivo
	=o5 , =e5
	
	=o5 , 

=e5
	después de vocales anteriores (i, e)
después de vocales no anteriores (u, o, a)

	1 plural exclusivo
	=ndu3
	=ndu3

=ndu2

=ndu1
	final de frase

no final de frase

como objeto después de un enclítico de sujeto de tono 2 o de un tono 1
	

	2 plural
	=ndo5
	no hay ninguna variación alomorfémica

	3 plural
	=na3
	=na3

=na2

=na1
	final de frase

no final de frase

como objeto después de un enclítico de sujeto de tono 2 o de un tono 1
	

	Animal
	=ri5
	

	Madera
	=run5
	

	Agua
	=ra5
	

	Cosa (manipulable o intangible)
	=a3, =e3
	=a3 o =e3
=a2 o =e2
	en todas posiciones menos después de tono 2

después de un tono 2 (p. ej., un enclítico de sujeto =ra2, =ndu2, =na2

Nota: se reduce las secuencias susodichas de la siguiente manera

     =ra2=e2 → =re2
     =na2=e2 → =ne2
Pero:
    =ndu2=a2 → =ndua2

	=a3 o =a2  

=e3 o =e2  
	después de todas las vocales menos /a/ (i, e, u, o)

después de /a/

Nota: En el caso de =e3 o =e2 después de una /a/ se pierde la /a/ quedando solamente el enclítico y sin su tono =e3 o =e2  

     yu'1ba1=e3 → yu'1be1




1.1 Enclítico de 1sg
Puede ocurrir después de raices, después de otros enclíticos y antes de otros enclíticos:

Enclítico 1sg después de raices que terminan en tono 1 o 2
	Si la raíz termina con tono 1 o 2 y cualquier vocal, se puede usar el enclítico =yu1 
	

	Si la raíz termina con tono 1 y vocal alto posterior /u/ se puede usar =i1
	na5 ku1sun1=i1
na5 ku1sun1=yu1

	Si la raíz termina con tono 1 y vocal medio posterior /o/ o medio bajo /a/ se peude usar =e1
	ko1so1=e1
ko1so1=yu1

ka1ta1=e1
ka1ta1=yu1

	Si la raíz termina con tono 1 y vocal anterior /i/ se tiene que usar =yu1 o =ø (i1=i1 → i1=ø)
	ni1=ki1xin1=yu1
ni1=ki1xin1=ø

	Si la raíz termina con tono 1 y vocal anterior /e/ se tiene que usar =yu1 (no acepta ø ← e1)
	ni1=ku3xa3'an2 e1ke1=yu1

	
	

	Si la raíz termina con tono 2 y vocal alto posterior /u/ se puede usar =i2
	ka2sun2=i2 (poco común)

ka2sun2=yu1

	Si la raíz termina con tono 2 y vocal medio posterior /o/ o medio bajo /a/ se peude usar =e2
	xi3to2=yu1
xi3to2=e2

ka3ta2=yu1

ka3ta2=e2

	Si la raíz termina con tono 2 y vocal anterior /i/ se tiene que usar =yu1 o =ø (i2=i2 → i2=ø)
	xi3xi2=yu1
xi3xi2=ø

	Si la raíz termina con tono 2 y vocal anterior /e/ se tiene que usar =yu1 (no acepta ø ← e1)
	No hay raíz que termina con e2.


Enclítico 1sg después de raíces que terminan en tono 3 a 5

	Si la raíz termina con tono 3 o 5 y cualquier vocal, se puede usar el enclítico =2 pero no admite el enclítico =yu1. No importa la vocal final
	ka3xi5=2
ka3xi5=yu1 no se permite


Enclítico 2sg después de raíces
	Si la raíz termina con tono 1 a 5 y vocal baja o media: /a/, /o/, /e/
	ka1t(a1)=on5
ko3s(o5)=on5

mbe3ke3=on5

	Si la raíz termina con tono 1 a 5 y vocal alta: /i/, /u/ 
	ki3si3=un5
yu1k(u1)=un5


Enclítico 3sgH después de raíces
	
	Media frase
	Final de frase

	Si la raíz termina con tono 1 
	ko1so1=ra1
	ko1so1=ra1

	Si la raíz termina con tono 2
	ya3ka2=ra1
	ya3ka2=ra1

	Si la raíz termina con tono 3 
	ku3xi3=ra2
	ku3xi3=ra3

	Si la raíz termina con tono 4
	ko14o4=ra2
	ko14o4=ra3

	Si la raíz termina con tono 5
	ndo1o5=ra2
	ndo1o5=ra3


Enclítico 3sgM después de raíces
	Si la raíz termina con tono 1 a 5 y vocal media /a/
	ka1t(a1)=en5

ta3t(a)2=en5

nda3b(a3)=en5

ya1t(a5)=en5

	Si la raíz termina con tono 1 a 5 y vocal posterior o anterior /u/, /o/, /i/, /e/
	tu3tu5=an5

ko3to3=an5

si3ki2=an5

ko1so1=an5


Enclítico 1plI después de raíces
	Si la raíz termina con tono 1 a 5 y vocal media /i/, /e/
	ka3xi5=o5

le3ke3=o5

	Si la raíz termina con tono 1 a 5 y vocal posterior o anterior /a/ /o/, /u/
	sa3t(a5)=e5

ko3to3=e5

yuku1=e5


Enclítico 1plE después de raíces
	
	Media frase
	Final de frase

	Si la raíz termina con tono 1 
	ko1so1=ndu1
	ko1so1=ndu1

	Si la raíz termina con tono 2
	ka3ka2=ndu1
	ka3ka2=ndu1

	Si la raíz termina con tono 3 
	ko3to3=ndu2
	ko3to3=ndu3

	Si la raíz termina con tono 4
	ko14o4=ndu2
	ko14o4=ndu3

	Si la raíz termina con tono 5
	ndi3xi5=ndu2
	ndi3xi5=ndu3


Enclítico 2pl después de raíces
	Después de raíces terminadas en cualquier vocal y cualquier tono
	No experimenta ningún cambio


Enclítico 3pl después de raíces
	
	Media frase
	Final de frase

	Si la raíz termina con tono 1 
	ko1so1=na1
	ko1so1=na1

	Si la raíz termina con tono 2
	ka3ka2=na1
	ka3ka2=na1

	Si la raíz termina con tono 3 
	ko3to3=na2
	ko3to3=na3

	Si la raíz termina con tono 4
	ko14o4=na2
	ko14o4=na3

	Si la raíz termina con tono 5
	ndi3xi5=na2
	ndi3xi5=na3


Enclítico ri5 y ra5 después de raíces
	Cualquier raíz terminada en cualquier vocal y cualquier tono
	No experimenta ningún cambio


Enclítico run5 después de raíces
	Cualquier raíz terminada en cualquier vocal y cualquier tono
	No experimenta ningún cambio


Enclítico cosa manipulable después de raíces
	
	

	Si la raíz termina con tono 1 y vocal /a/
	nda1'b(a1)=e1

	Si la raíz termina con tono 2 y vocal /a/
	ta3t(a2)=e2

	Si la raíz termina con tono 3 y vocal /a/
	nda3b(a3)=e3

	Si la raíz termina con tono 4 y vocal /a/
	nda14(a4)=e4 (negación de nda3a3+cosa)

	Si la raíz termina con tono 5 y vocal /a/
	ya3t(a)5=e2

	Si la raíz termina con tono 1 y vocal /e/  /o/ /u/, /i/ 
	so1ko1=a1
yu1ku1=a1
ni1-xi1xi1=a1

	Si la raíz termina con tono 2 y vocal /e/  /o/ /u/, /i/
	ko3to2=a2
ndu3su2=a2
si3ki2=a2

	Si la raíz termina con tono 3 y vocal /e/  /o/ /u/, /i/
	ko3to3=a3
ku3tu3=a3
ki3xi3=a3

	Si la raíz termina con tono 4 y vocal /e/  /o/ /u/, /i/
	

	Si la raíz termina con tono 5 y vocal /e/  /o/ /u/, /i/
	ko3so(5)=a5
ku3tu(5)=a5
ka3xi(5)=a5

	
	ko3so(5)=a52
ku3tu(5)=a52
ka3xi(5)=a52

	
	


� Véase Macaulay (1996: 18n1 y 19)


� Nota: falta bajar la fuente del American Phonetic alphabet o IPA para convertir este cuadro, particularmente el /ñ/ y /r/..


� Se podría escribir en la ortografía práctica sin usar letras superíndices y convertir todo por un programo o "script" aplicado posteriormente al terminar de escribir.


� Existe un /ng/ solamente en una palabra, ba15ngi5 'arcoiris'.


� Para las diferencias entre ku3- y ndu3-, véase capítulo X.





